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五 中 全 會 十 四 五與聚焦A7
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中共十九屆五中全會即將討論「十

四五」規劃建議。據悉 ，「十四五」

規劃編制將延續此前做法，設置港澳專章。對於

關乎未來五年香港發展的這份藍圖，在內地工作

生活多年的港人充滿期待。他們表示，過去五年

到十年，拜國家發展之賜，香港受惠於中央給予

的實實在在的利好，希望未來五年國家規劃能為

香港創造更多發展空間，香港同時在未來國家建

設中能發揮更大作用。他們強調，希望在接下來

的五年，香港不要再錯失機遇。

█香港文匯報記者 馬靜 北京報道

■港青早前在大灣區考察交流。 資料圖片
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國家提出大力發展服務
貿易推動經濟高質量發
展，專家預計，「十
四五」時期，中國服
務貿易比重將進一步
上升。由此，在內地
的香港專業人士看到
更多發展契機，他們告
訴香港文匯報記者，期待
國家「十四五」規劃對內地
港人推出更多降稅措施，吸引更多香
港專業人士北上，響應港澳與內地融
合發展的國家戰略。 這些在京的香港
專業人士一致認為，「十二五」和
「十三五」規劃皆提到要深化港澳與
內地合作，可以預見在「十四五」期
間，還將進一步推出深化港澳與內地
合作舉措，服務貿易料將成為其中重
要方面。 安永交易諮詢合夥人陳得強

說，「國家要大力發展服
務貿易產業，而香港的
服務貿易發展成熟，
擁有大批專業能力極
強的人士，所以北上
發展應該會擁有更廣
闊的天地。」

望推出措施
管控風險穩經濟

陳得強是一名資深金融專業人士，
他表示自己最關心「十四五」國家經
濟發展規劃，「我長期在內地從事會
計事務，主要負責併購、重組等業
務，國家的經濟發展與我的行業息息
相關。受疫情、中美關係僵化內外交
困的因素影響，國家經濟發展確實面
臨一定挑戰，但國家也及時做出『雙
循環』的經濟決策，相信中國經濟能

夠應對挑戰不斷發展。」因此，陳得
強希望「十四五」規劃綱要推出更多
管控風險、應對危機、穩定經濟的政
策舉措。
談及未來五年的期待，陳得強表

示，希望規劃能更多聚焦粵港澳大灣區
發展，能給港人提供更多優惠政策，特
別是在稅收方面，「希望大灣區稅收政
策能與香港稅率持平，這樣就能吸引更
多香港專業人士北上發展。我在內地發
展多年，已經習慣了在內地的工作與生
活，即使將來退休，我還是想呆在內
地，也有可能在大灣區發展，如果稅收
有更多優惠政策，那是最好的
了。」 陳得強說，過去幾年，中央給
予港人很多便利，包括子女可以入讀公
辦學校、居住證的推出，令工作生活得
到保障。自己期待未來在內地生活更加
方便，更加順利。

關注民辦教育 提升教師地位
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「我在北京已經呆了二十多年，見證了國家發展的各個
階段，也見證中央對港澳的重視和關愛。特別是最

近五年到十年，國家『十二五』、『十三五』規劃中都設有
港澳專章，提出一系列促進港澳融入國家發展的政策指引。
除此之外，還提出粵港澳大灣區發展戰略，出台系列便利港
人政策。可以說，過去幾年，是港人港企在內地獲得發展最
黃金的時期，凡是抓住這段機遇、果斷北上的港人，都在內
地獲得了很好的發展，無論是在北京上海，還是在粵港澳大
灣區地區。」香港專業人士（北京）協會會長馮國佑告訴香
港文匯報記者。
馮國佑坦言，國家在「十二五」、「十三五」規劃中給
予港澳很多倚重，也為港澳發展做出積極布局。很可惜，
香港因為泛政治化原因錯失太多，很多方面都未能按照規
劃部署的方向去走。「同樣的規劃綱要，澳門就抓住了其
中機遇，獲得很好的發展。事實證明，規劃是好的，指引
是明確的，關鍵還是在於是否能按照規劃去落實。香港已
經錯過了太多。我們也相信國家在『十四五』規劃中依然
會注重香港發展，真心希望在接下來五年，香港各界不要
再錯失機遇。」
同時身兼北京市政協委員的馮國佑表示，國家和各個省

市在制定規劃綱要前，會充分了解各界包括港澳人士的意
見。他自己就參加了北京市政協規劃編制的多次座談。「實
際上，規劃綱要中不只是港澳篇章的內容對港企港人有利，
其他很多經濟社會發展篇章對港企港人都有很好的機遇，值
得港人認真琢磨和研讀。這些年，我很欣慰地看到我們協會
很多港人特別是更多港青抓住了機會，享受到了實實在在的
好處，獲得了非常好的發展，這些發展可能是他們在香港都
不一定能獲得的。」馮國佑說。

國家政策扶持 創業無後顧之憂
柯羅尼新揚子資金董事，香港專業人士（北京）協會創
新工商委員會主委何善恒在內地發展多年，是優秀創業港
青代表。「我就是受惠國家發展的活案例，在內地創業之
初就趕上了國家大力發展『雙創』的大好機會，實實在在
享受到政策福利。當時，我們創業團隊在北京市朝陽區，
不僅創業港青在這個區可以獲得政府資金支持，港人及家
人的生活也能享受很多便利政策，特別是孩子讀書、家人
就醫等都得到妥善安排。很多人都說創業是九死一生的事
情，但我們的創業歷程反而處處是溫暖，國家政策的支持
非常珍貴和難得。」

盼完善資本市場 拓寬發展空間
何善恒續說，國家給予創業港青很多政策，但是創業者也
不能總想着靠國家扶持，在自身獲得發展後也應該思考如何
回報祖國。「如果說未來五年還有什麼期待的話，我希望我
們國家的金融資本市場可以更加完善，特別是針對科技創新
企業能有更健全的制度。企業有一定規模時，當然還是希望
能夠越做越大，能夠上市，目前很多小型科創企業在海外上
市還面臨着受限問題。希望國內資本市場可以更加成熟，為
創業企業提供機會。」 何善恒相信，國家給港人的發展空
間會越來越廣闊，希望有更多有志港青能及時抓住機遇。
「其實在內地，無論你是港澳青年，還是內地創業青年，大
家都是公平的，內地創業者能享受的待遇港人都可以享受
到。近年，香港的營商環境在持續疲弱，而祖國一直很歡迎
我們，如果我們願意擁抱祖國，就能獲得很好的發展。我自
己就是活生生的例子。」他說。
何善恒建議香港青年放開眼界，認真看看國家的創新模
式。「其實，這些年，國家在很多方面都走在國際前列，中
國模式和市場正在獲得更多國際認可，抖音就是最好的例

子。關鍵在於自己要有過硬的技術，只要自己擁有的
技術是國家發展所需，國家給予的支持力度

都是非常大的。」

「國家給予我們的已經
很多了，我們也應該想着如
何回報國家。」一位港人的
回答令記者印象深刻。

港人對「十四五」充滿期
待。在採訪內地港人的過程中，記者留意，他
們的回答並不局限於期望國家給予香港更多優
惠政策，同時更關心國家未來發展大計，所提
建議涵蓋經濟發展、社會民生多個領域。如同
內地民眾一樣，他們拿出了國家主人翁的姿態
積極參與國家事務，希望自己的國家變得更
好。

金融行業的港人關心國家資本市場的開放，
教育領域的港人關心國家教育制度改革，專業
人士關心國家如何實現高質量發展……在內地
的香港人談及國家未來五年計劃時熱情高漲，
認真提出自己的建議和意見。

融入內地發展越長久，對國家的認知就
越深入，對未來的期許就越積極。一位港
人對記者說：「融入，其實並不難。放下
執拗，在內地多走走，多看看，工作生活
一段時間，感受和觀點就會不同。」未來
五年即將到來，香港人不能再次錯失機
會。 █香港文匯報記者 馬靜

關心國家未來 港人不再錯過
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■港人對此次「十四五」規劃充滿期待，他們希望未來五年能為香港創造更多發展空間，
在國家建設中發揮更大作用。圖為港青在佛山就業創業獲得政策扶持。 資料圖片

在京港人蔡志斌在內地發展
多年，先是從事金融事業，
後加入新華教育基金會，
參與創辦北京 3e國際學
校，現在是新華教育基金
會總裁、北京3e國際學
校校董。 港商在內地投資
多用於設立企業，鮮少投
資創辦學校。蔡志斌因在內
地教育領域打拚多年，更關注
未來五年國家教育制度改革，他呼
籲進行教育創新，教育部門更多關注民辦教
育機構，提升教師地位。

推動創新 加強師資培訓
蔡志斌說，自己這麼多年一直在內地辦

學，我國的教育模式是成功的，特別是在普
及和發展義務教育方面，取得了巨大的成
就。但也存在一些問題，比如高等教育，很
多學生嚮往國外的高校，以致國內高校的人
才流失現象嚴重。他說，這就需要國家教育

進一步創新，在師資投入和培訓、
引入國際師資等方面都要加
強，這樣才可以在新的人才
競爭格局中站得更穩。
蔡志斌還認為，國家教

育創新應首先從提升教師地
位開始，給予老師一些免稅
等優惠政策，這樣才能留住
更多優秀的教師人才。相信
國家在「十四五」規劃中會考

慮和設計教育創新的相關內容。 北
京3e國際學校是一所民辦國際學校。蔡志
斌說，這些年學校一直致力做非營利性教育
機構。「教育不是為了賺錢。我覺得教育應
該是賺了錢去辦的事情，而不是用來賺錢的
事情。但是在業內，有些同行還是想着用辦
學來賺錢，可能就是這個原因，我覺得過去
幾年，國家的民辦教育發展得並不是很好，
也期望國家能更多關注民辦教育改革，希望
未來五年國家對民辦教育支持力度更大，也
能給民辦教育機構更寬鬆的發展環境。」

服貿比重料提升 盼再降稅引港才
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